

筑士有患冷疾三年夏天重裘擁爐而坐火氣熏面狀如癩瘡正溫視之曰是伏熱也治法用灌水經所謂行水瀆之和其中外者昔徐嗣伯用之治房伯玉疾冬天猶可況夏時乎速命設水親戚私議曰太冷之人入水氣即絕矣病者聽之顫慄不肯進正溫叱曰汝何怯是小盤水乃爾畏縮他日臨陣豈能了事可惜爾君以五百石粟養汝無用之徒病者大怒決起赴槽灌頂可半時問何如病者曰溫和快不可言吾不欲離水正溫曰可矣乃出於槽調以藥劑二旬而愈又博多鄉民病熱悶亂正溫亦洒水自昏達旦而解

〔黃帝內經素問〕七五常政大論第七十二篇○中

岐伯曰西北之氣散而寒之東南之氣收而溫之所謂同病異治也故曰氣寒氣涼治以寒涼行水瀆之氣溫氣熱治以溫熱強其內守必同其氣可使平也假者反之

〔史記〕一百五十五篇鵠倉公列傳太倉公者齊太倉長臨菑人也○中菑川王病召臣意診脈曰蹶上爲重頭痛身熱使人煩憊臣意卽以寒水拊其頭刺足陽明脈左右各三所病旋已病得之沐髮未乾而臥診如前所以蹶頭熱至肩

〔三國志〕魏二十九華佗字元化○中精方藥其療疾合湯不過數種○中略

病經年世謂寒熱注病者冬十一月

八中令坐石槽中平旦用寒水汲灌云當滿百始七八灌會戰欲死灌者懼欲止佗令灌數將至灌熱氣乃蒸出器々高二三尺滿百灌佗乃使然火溫牀厚覆良久汗洽出著粉汗燥便愈

〔華佗傳〕根合三十六うち朱雀院の御にきみのことなをおこたらせ給はねばいかにとむづかえうお

ぼしめす御いたちのありさまなどおなじことなり日ごろのすぐるまになをみづなどいさせ給てやよからんと申せばそのさほうの御えつらひしていたてまつるいとさむきころたえがたげにみえさせ給

〔續古事談〕五道後朱雀院カサヲヤミ給ケルニ典藥頭相成ヨロシク成給ヘリ水トムベキヨシ申ケルヲ雅忠イマダワカ・リケルガミタテマツリテコノ御瘡イツ水トムベシトモミエズ